

## SUSCRIPCIONES

Trimestre..... 1'50 pesetas.  
Semestre..... 3 »  
Extranjero, año. 8 »  
Número atrasado 0'25 »

Publicación semanal.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Pago adelantado.

# TRIBUNA PÚBLICA

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DEMOCRÁTICO

## PUBLICIDAD

## ANUNCIOS

En 1.ª plana, 0'75 ptas. línea.  
En 2.ª ídem, 0'50 ídem.  
En 3.ª ídem, 0'25 ídem.  
En 4.ª ídem, 0'10 ídem.

Comunicados a precios convencionales.

REDACCIÓN: PLAZA DE CAPUCHINAS, NÚM. 2  
Teléfono 89.

Toda la correspondencia al Director  
D. FIDEL DOMÍNGUEZ

## Labor democrática.

JULIO  
C. creciente.  
23  
Sábado.  
San Bernabé.

La luminosa crítica positiva de Gobierno, realizada por el *leader* popularísimo del partido liberal democrático, D. José Canalejas, en el mitin, en la prensa y en el Parlamento, ha influido decisivamente en la opinión, como lo demuestra la realidad de los hechos.

Predicó que se imponía la consagración en nuestro Código civil del contrato del trabajo, y ahí está el Instituto de Reformas Sociales, ratificando su doctrina.

Abordó con desusada valentía el problema agrario, agravado en Andalucía y Extremadura por los latifundios, y en la solución por él propuesta, coinciden hoy con Canalejas, desde los radicales hasta muchos individualistas, caracterizados por sus ideas conservadoras.

El famoso proyecto de ley estableciendo un Instituto del Trabajo, zarandeado por la pasión sectaria, no sólo se juzga indispensable por los mismos que le combatieron, sino que se piensa ya en la creación del Ministerio del Trabajo que anunciara Canalejas al demostrar la utilidad y necesidad de aquella institución tan comentada.

¿Quién ha realizado tan ardorosas campañas cual él en pro del servicio militar obligatorio, como punto de partida para la creación de un verdadero Ejército? ¿Quién tan resuelto y tenaz en la propaganda contra el impuesto de consumos, para sustituirle por otro más racional y más equitativo?

Pues el servicio militar obligatorio será muy pronto un hecho, así como la sustitución de aquel odioso impuesto, por estar formada la opinión en tal sentido y ser puntos esenciales además del programa liberal democrático.

Son muy pocos ya los que hablan de los «caprichosos radicalismos» del señor Canalejas, convencidos de sus aciertos, tanto en las cuestiones de índole social y económica, como en las que nos importan como Estado europeo para sacar el mejor partido de una política internacional certera y previosa. Basta recordar hoy sus artículos, sus discursos innumerados acerca de nuestra influencia en Marruecos, influencia que se nos regatea y acaso llegue a desconocerse, por no seguir una orientación fija que llenara aspiraciones de la opinión pública. Ahí están patentizándolo las dificultades para llegar a un honroso convenio con Francia en asunto de trascendencia tanta como el marroquí, prejuzgado, desgraciadamente para nosotros, por el concierto anglo-francés.

Pues al igual que el éxito coronó la patriótica labor del Sr. Canalejas en su luminosa crítica positiva de Gobierno, de la misma manera el triunfo será suyo, y por lo tanto de la verdadera opinión pública, de la cual es genuino y leal intérprete, con motivo de la campaña contra el denigrante Convenio pactado con Roma, vergonzoso pacto que servirá a la situación neo conservadora de picota, y muy singularmente á Maura, digno personificador de una política que nos ha

distanciado y que concluiría por aislarlos en absoluto de Europa.

Muy pronto comenzarán las jornadas de lucha que iniciará el grandilocuente orador Sr. Canalejas, para que este Gobierno alcance su merecido y sepa también Roma que la conducta de su «hija predilecta», puede muy bien seguirla España.

Y por ahí terminará de persistir las intrigas y el afán de material dominio del «intruso».

## GUÍA DEL AGRICULTOR

### Espantapájaros.

Ha dado un resultado excelente para espantar los pájaros, por bastante tiempo, colgar algunos de ellos muertos en las ramas de los árboles ó en estacas clavadas en el suelo.

### Aplicación de la patata.

La patata comestible tiene también una anti-gua y utilísima aplicación, debida á una lavandera de Francia que, estrujando las patatas cocidas sobre la ropa, sin usar jabón, cal ni otro ingrediente, dejaba la ropa extremadamente blanca, siendo este método superior á todos los alcalinos usados hasta ahora, pues quedan así las telas de hilo y algodón mejor que con ninguna otra substancia.

### Sandías sin pepitas.

El procedimiento para criar sandías sin pepita data de hace muy poco, y es debido á la casualidad. Al coger una sandía en un campo, se observó que no tenía pepitas: el mismo año, otro labrador tuvo el mismo hallazgo en otro campo, y hablando de la coincidencia los dos labradores, decidieron estudiar el fenómeno y las condiciones en que se había producido.

Durante bastante tiempo han guardado el secreto de su descubrimiento, pero ahora lo han lanzado al mundo. No puede ser más sencillo. Sobre uno de los tallos de la sandía se pone un poco de tierra. La parte cubierta hecha pronto raíces, y entonces se la separa del tronco y crece y llega á producir sandías sin pepitas.

El aroma de esta nueva fruta es tan bueno como el de las sandías mejores.

El único inconveniente es que no siempre se consigue que el tallo cubierto de tierra eche raíces, pues bastantes veces se pudre.

### Cultivo de la cebolla.

La Delegación hispano-portuguesa del Permanent Nitrate Committee, cuya activa propaganda es bien conocida, ha publicado un nuevo folleto en el que se dan interesantes datos sobre el cultivo de la cebolla y manera de abonarla para obtener los mayores rendimientos, lo cual se demuestra en el referido trabajo con experiencias prácticas de gran valor. Se adquiere dicho folleto gratuitamente pidiéndolo á la Delegación del Permanent Nitrate Committee, plaza de Cajeros, 6, Valencia.

## De colaboración.

### LAS DOS COPLAS

La actualidad trae á estas columnas el nombre del joven de Talavera de la Reina, Gregorio Corrochano, galán apuesto y decidido, cuya notoriedad es hoy muy grande y hasta muy celebrada, con motivo de una historia amorosa que tendrá lógico y natural desenlace en la Vicaría.

La expansión literaria—llamémosla así—que hoy publicamos, nos fué remitida por su autor hace mucho tiempo.

Una de esas noches de cielo sereno en que la luna recorre su carrera sin que la empañe la más tenue nubecilla, y las blandas brisas recitan endechas tomadas de mil labios de enamoradas parejas, que sienten el amor y la felicidad, y en cada reja hay dos enamorados, y en cada ena-

morado ¡infinidad de frases, y en cada frase un poema; veo una reja en la que no hay paz, ni sosiego, ni dicha... pero, en cambio, hay amor, mucho amor.

Hay una mujer que quiere con toda su alma, pero que no se atreve á aceptar el cariño que la ofrecen, por su amor, por su excesivo amor, porque cuanto más se ama más se teme, pues quien ama y no teme al desengaño, no ama, lo cree solamente.

De esto nace la lucha; el uno queriendo convencer de que ama; la otra haciéndole ver que olvidará, y cuando el diálogo es más sublime, cuando él la habla con toda su alma y ella llora pensando en el olvido, pasa uno cantando:

Dices que te he de olvidar;  
jamás ha olvidado un hombre  
que ha visto por él llorar.

Los dos quedaron mirándose, pensado, acaso, lo mismo, y él dijo:

—¿Lo has oído? ¿Has oído que copla tan bonita? Enjuga esas lágrimas, no llores...

—No, si he de creer en la copla,—dijo ella—no las seco, las dejo correr para que las veas, para que veas que lloro por tí, para que no me olvides nunca; déjalas que surquen mis mejillas, que si alguna vez te he de parecer hermosa, ahora más que nunca, porque mi cara está llena de lágrimas vertidas por tu cariño, por temor á perderte. ¡Ya ves si te quiero, ya ves si debes quererme!

¡Qué noche tan triste! Los enamorados han dejado sus cariñosas promesas para mejor noche, y ni hay un galán en la calle, ni hay una reja abierta; es decir, hay una, una solamente en donde está la chiquilla de aquella noche, la sien apoyada en la reja, asida con las manos á los barrotes, y la vista vagando indiferentemente. Parece no sentir el frío de la obscura noche, en que ni la luna quiso asomar su faz de plata.

La niña semejava la imagen de la melancolía.

Esperaba, esperaba, y su amante no acudía; acaso empezaba á cumplirse aquello que tanto temiera, acaso el olvido le alejaba de ella.

Sumida en una especie de sopor que sólo distraían las mil negruras de la noche y los mil horribles monstruos que los nubarrones formaban, cuando acertó á pasar el mismo que noches anteriores pasara, cantando ahora:

No llores por ningún hombre,  
que ninguno ha de hacer caso  
de las lágrimas que arrojes.

La chiquilla se le quedó fijamente mirando, con sorpresa indescriptible, y dijo: Son variables hasta para cantar,—y apretando mucho las manos, como si temiera caerse, la sien apoyada en la reja, el alma desgarrada por el dolor, y el rostro cubierto de lágrimas, añadió:—¡Por qué no cantarías esa copla la otra noche!.

El viento sigue empujando árboles, rozando las paredes de las casas y desordenando los cabellos de la enamorada criatura. Las aves nocturnas cruzan los aires, y sólo se escucha el siniestro ruido de sus pesadas alas al chocar con el cierzo...

Gregorio Corrochano ORTEGA.

## EN EL PALACIO ARZOBISPAL

El miércoles último se celebró la segunda sesión para la creación del *Patronato Obrero*, siendo presidida por Su Eminencia el Sr. Cardenal y los Sres. Obispo auxiliar y Reus.

El Sr. Cabareda dió lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada.

El Secretario de la Junta interina, señor Ledesma, manifestó que varios señores habían devuelto las bases haciendo algunas observaciones, pero que la mayoría no lo ha hecho así.

Dáse lectura á algunas observaciones, y por último, se aprueban, sin discutir, las bases, y la Presidencia promete tener en cuenta las indicaciones hechas.

Se acordó también, que en la reunión que se celebrará el próximo miércoles, se nombrara la Junta de Gobierno definitiva.

Fué leída la comunicación que los Presidentes de las Sociedades establecidas en el Centro dirigieron á Su Eminencia y que insertamos en otro lugar.

No sabemos por qué, pero á esta reunión asistió una cuarta parte de los que concurrieron á la Junta anterior.

El fracaso del Protectorado es evidente. Ciego será quien no lo vea, y sordo quien no escuche lo que se dice.

Ésor.

## Colonia Escolar de Toledo.

El domingo á las siete y media de la mañana, salieron para Madrid y Santander los 21 niños que componen la primera Colonia Escolar de Vacaciones.

Para los gastos que ocasione la Colonia, hay disponibles 3.697'60 pesetas que por diferentes conceptos han sido ingresadas en la Depositaria del Ayuntamiento, de las cuales se han enviado en un cheque nominativo á D. Luis Hoyos, para pago del hospedaje, 2.100 pesetas, y al Secretario de la Comisión organizadora que va con la Colonia, para pago de billetes de ferrocarril y demás que pueda ocurrir, se hizo cargo de 1.272 pesetas 65 céntimos.

Hasta la salida de la expedición se han gastado 74'95 pesetas en material, quedando un remanente de 250 pesetas concedidas por el Gobierno, que se destinan á los imprevistos que se ocasionen.

Estas noticias no tienen otro objeto que hacer saber al público en general y á los donantes en particular, la inversión dada hasta el día de salida de la Colonia Escolar á las sumas recaudadas, pues cuando regrese aquella á esta ciudad, y cumpliendo lo ofrecido en la circular que se repartió invitando á la suscripción, se publicará una Memoria explicativa de los beneficios alcanzados por los niños que forman la Colonia, así como una sucinta relación de los ingresos y los gastos que con este motivo se hayan ocasionado.

Recibimos hoy una carta de Santander en la que se nos dice han tomado el primer baño los niños de la Colonia, continuando sin novedad.

## Notas políticas

Todas las noticias de índole política vienen desde San Sebastián, donde Rodríguez San Pedro vive en perpétua conferencia, ya con León y Castillo, bien telefónica y telegráficamente con el señor Maura, que ha tenido que anticipar su viaje á la bella Easo por haber surgido serias dificultades que el Ministro de Estado no puede solucionar.

Que las negociaciones para llegar á un acuerdo con Francia en la cuestión de Marruecos, están á punto de romperse ó poco menos, lo han divulgado ya los corresponsales de la prensa madrileña.

Parece ser que un factor nuevo sale á plaza á última hora. Italia solicita, mejor dicho, exige que se le tenga en cuenta al negociar con nosotros, y según se asegura, sus pretensiones están en pugna con nuestro derecho.

\* \*

No nos extrañaría que, cumplido el viaje del Rey á Galicia, el Ministro de Marina presentará su dimisión.

Además del conflicto que á estas horas debe haberse producido en Ferrol, por la negativa del Sr. Ferrándiz á portar por aquel departamento marítimo, la campaña de la prensa exige algo más que las explicaciones de un suelto oficioso, por tratarse de cargos que toda persona que en algo se estime apresurarse á desvanecer.

\* \*

Ha roto el fuego de las interviews el elocuente Diputado republicano D. Melquiades Alvarez, acentuando sus puntos de vista antirevolucionarios.

Comentando sus declaraciones, dice el sensato diario madrileño *España*:

«El regreso á los procedimientos de violencia, desde las muelles blanduras actuales, puede ser funesto, y el Jefe actual de Gobierno aparecerá como provocador. «Yo tengo fe en que las horas de Maura están contadas», ha dicho Melquiades Alvarez, mirando desde alto.»

Al ilustre Diputado asturiano seguirá en la tarea de las declaraciones veraniegas, el Sr. Moret, en un mitin que se verificará en Oviedo ó en Gijón.

\* \*

Continúan menudeando las huelgas de los obreros del campo.

Es general la queja en todas las regiones de la Península por la escasez de la cosecha.

Y los francos á 37'95 signo infalible de que Maura fracasa en toda la línea.

## INFORMACIÓN OBRERA

### Una aclaración.

Sr. Director de TRIBUNA PÚBLICA.

Muy señor mío: Ruego se sirva insertar ésta en el popular é ilustrado periódico que Ud. tan dignamente dirige como al mismo tiempo se sirva dispensarme; un deber me obliga á hacer esta salvedad.

El día 12 del presente envié á Ud. una carta defendiendo al Presidente de la Sociedad de Obreros Agrícolas de Villamiel: el Sr. Gobernador dió orden de que me presentase á las nueve de la noche en su despacho, como así lo hice, para manifestarme que el delito que motivó la detención de Manuel Puñal y su procesamiento, no es como yo digo en la carta: «Que no había cometido otro delito que el de denunciar un hecho que castiga el Código penal, como es el robo.»

El Sr. Gobernador, con la caballerosidad que le caracteriza, me leyó el telegrama que le habían dirigido las autoridades de Villamiel, en donde se decía que por delito de coacción había sido detenido Manuel Puñal.

Ahora, en este momento que tomo la pluma, está presente el que actúa de Presidente en la referida Sociedad de Obreros Agrícolas, y le pregunto: «¿Y Manuel Puñal, está en libertad?»

Contestación suya: «El Juez ha tomado de claración á los obreros de los pueblos de Fuen-salida y Hnecas, interrogándoles sobre si Manuel se había dirigido á ellos con amenazas. «Ni

con nada, porque no le han visto en el pueblo», y después de tomar declaración á éstos se dirigió á las mujeres de Villamiel, para indagar si la causa del motin, promovido por ellas, fué aconsejado por Manuel. Contestaron: «que no; que sólo al ver que los obreros forasteros trabajaban y sus maridos no, fué el motivo del conflicto.» Esto es todo cuanto ha dicho el que en la actualidad es el Presidente de los Obreros Agrícolas de Villamiel.

Nada más. Se continuará.

Queda de Ud. este su afectísimo y seguro servidor, q. b. s. m.,

PEDRO BAEZA.

Toledo y Julio 20 1904

### Renuncia al Protectorado.

El Centro de Sociedades Obreras ha dirigido al Eminentísimo Purpurado la siguiente carta:

«Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo don Ciriano María Sancha y Hervás.

Las Sociedades abajo firmantes ponen en conocimiento de Su Eminencia que, reunidos el día 17 del corriente, acordaron, por unanimidad, no adherirse al Protectorado obrero por ser incompatible con el carácter de este Centro societario.

Dios guarde á Su Eminencia muchos años para bien de la Santa Madre Iglesia.

El Presidente del Centro, *Pedro Baeza.*»

Siguen las firmas de los diecisiete Presidentes de las diferentes Sociedades congregadas en el Centro de Sociedades Obreras de Toledo.

Toledo 19—7—904.

### Huelgas y mitin.

La huelga en Santa Olalla se solucionó satisfactoriamente, siendo atendidas las reclamaciones de aquellos braceros.

Por supuestas coacciones fué detenido Julio Muñoz Lago.

También en Fuensalida se ha iniciado el paro general de braceros, los cuales, el primer acuerdo que tomaron el mismo día que se constituyeron en Sociedad, fué el de ir á la huelga.

Mañana verificará en Toledo, en el Salón Garcilaso, un mitin de protesta la Agrupación Socialista.

## Higiene popular

### Consejos higiénicos estivales.

Dicta la higiene preceptos generales que el hombre cuidadoso de su salud debe obedecer en todas las estaciones y sea cualquiera el punto del planeta que habitare, pero existen otros aplicables á determinadas épocas del año solamente; son éstos con frecuencia los más olvidados, y en tal concepto creemos oportuno recordar aquellas prescripciones que más directamente se relacionan con la calurosa estación que atravesamos.

A los que hayan de trabajar al sol, recomendamos las telas ligeras y de colores claros, porque son mucho más frescas que las oscuras. A la sombra, siendo iguales la calidad y peso de las telas, no existe diferencia sensible entre ellas.

Usada con moderación, no es malsana el agua helada, por más que sería conveniente abstenerse de ella. De todos modos aquellos que la usen hébanla, á principio á pequeños sorbos, para dar lugar á que vaya paulatinamente enfriándose en el estómago; entonces, puede ya ser bebida con mayor rapidez, si bien, volvemos á decirlo, deteniéndose á tiempo y no abusando de ella.

Durante el verano debe comerse mucha menor cantidad de carne que la que se acostumbra comer durante la estación de los fríos. La carne ingerida en el estómago aumenta considerablemente la temperatura de la sangre, y es causa, por tanto, de enfermedades, cuando se la come con abundancia en tiempo de calor.

Al tomar un baño, no debe encontrarse el cuerpo ni acalorado ni frío. Más daño á la salud produce el acto de sentarse á orillas de un río esperando á refrescarse un poco, como tantos acostumbraban á hacerlo, que produciría el echarse inmediatamente al agua. No debe tomarse jamás un baño frío estándolo también el cuerpo.

Las frutas frescas y maduras, lejos de

dañar, son beneficiosas aún á los niños; las frutas verdes ó pasadas son las que producen desarreglos gástricos durante el verano. Los propios pepinos, mirados generalmente con prevención, son refrescantes y saludables si están maduros y se hallan convenientemente preparados para comerlos. Y entiéndase que los niños han de estar, seguramente, más sanos si se les dá buena fruta que si se les priva en absoluto de ella.

Los enfriamientos malignos son, por lo general, consecuencias de enfriamientos rápidos producidos después de algún ejercicio corporal. De muchas enfermedades se librarían los labradores usando camisetas de franela, que evitan los enfriamientos rápidos. Las personas que en las tardes algo frescas se sientan al aire libre, deben tener siempre la precaución de echarse sobre los hombros alguna prenda, por ligera que sea. Los reumáticos ó propensos al reumatismo, deben abstenerse de tomar el rigor del verano.

Cuando trabajando al sol una persona, observa que cesa la transpiración y la cabeza se le acalora y como que se le entonetece, debe en el acto abandonar su tarea, pues aquellos son los síntomas precursores del tabardillo; póngase á la sombra y bñese ligeramente con agua fría las manos, los brazos, el arca del pecho y la cabeza. De tener á mano agua helada, debe usarla con preferencia para las abluciones que recomendamos.

Costumbre censurable es la de aquellos que siempre andan en estos meses estivales cerrando balcones y ventanas, impidiendo de este modo al sol que bañe el interior de las casas con sus benéficos efluvios. En las casas en que no entra el sol, suele entrar con demasiada frecuencia el Médico; y vale más tener alfombras ajadas y muebles deslucidos, que niños débiles, demacrados y marchitos.

La demasiada sombra en el interior de la casa, es el origen seguro de humedad y causa constante de enflaquecimiento y debilidad para los niños durante la edad del crecimiento.

Téngase también solícitos cuidados con los sótanos y las cuevas, procurando que siempre estén limpios, blanqueados y sujetos á constante ventilación durante los meses de verano.

## ALBUM DE «TRIBUNA PÚBLICA»

### ¡LABOREMUS!

I

El hierro profundiza en las entrañas de nuestra madre la fecunda tierra, y sangran flores y preciados frutos las heridas abiertas por la reja!

II

El golpe rudo de cincel maestro despoja de lo inútil á la piedra, y surgen de su seno los ocultos y espléndidos tesoros de belleza!

III

La maza se desploma sobre el yunque donde el hierro candente se moldea, y construye la máquina que enlaza á los pueblos lejanos de la tierra!

IV

La idea omnipotente engalanada con los adornos que el idioma encierra, fecundiza con besos luminosos á la siempre bendita inteligencia.

V

¡Laboremus!... Los páramos desiertos en vergeles floridos se conviertan; del odioso poder de la ignorancia libertemos al hombre con la ciencia.

VI

¡Laboremus!... ¡La Patria yace herida por el golpe traidor que recibiera! ¡Volvamos la salud con el trabajo á la madre que muda nos contempla!

VII

¡Laboremus!... Del himno sacrosanto resuenen las estrofas gigantescas, y á su acorde se abrazan hermanados los pueblos á través de las fronteras!

Francisco CIENFUEGOS

## PARA LAS DAMAS

### REVISTA PARISIENSE

No voy á hablaros del *Grand Prix*. En mi breve y reciente excursión por España, mejor dicho, durante mi corta estancia en Madrid, pude convencerme pronto que tanto el sport hípico como el ciclista no cuenta entre los españoles con numerosos adeptos. Sólo os diré que no se ha congregado esta primavera concurrencia más grande ni se ha hecho más alarde de lujo y elegancia que en la presente ocasión.

He aquí descritas algunas *toilettes* de las muchas que merecen tal distinción.

El siguiente traje es de tela de hilo crudo y se adorna con tiras de tela encarnada y con pespuntos.

Bajo el cuerpo se descubre un plastrón plegado al que rodea un cuello marinerero; aquél se abrocha delante bajo una gran tira de tela encarnada sujeta á los lados por medio de botones. Las mangas se disponen formando pliegues pespunteados, sujetos por un brazal de tela encarnada; terminan en dos grandes puños de la misma tela. Un cinturón de cuero encarnado aprisiona el talle. La falda, cortada con su correspondiente delantal, forma en la parte superior pliegues pespunteados hasta distintas alturas. Guarnece el traje un bias de tela encarnada formando ondas invertidas. La parte alta de las costuras del delantero se cubre con sardinetas de tela, sujetas por medio de botones dorados.

La *toilette* que á continuación describo es también elegantísima y de una sencillez encantadora. Es de *étamine* verde de seda. Los delanteros del cuerpo se ejecutan por medio de un pequeño chaleco, al que adornan algunos botones dorados; con orillo bordado se guarnece el contorno del cuello marinerero y de los delanteros; la abertura del cuerpo deja al descubierto una camiseta de batista plegada, terminada por un cuello de hilo y una corbata de cinta verde con dibujos blancos. Los faldones y las mangas se adornan con tiras; rodea el talle un cinturón de seda verde drapeado.

La falda se adorna con tres volantes fruncidos, cuyo borde guarnece el ya citado orillo bordado; el volante superior se monta bajo una pequeña cabecilla; la falda cae suelta sobre otra de forro del mismo color.

Este traje puede ser modificado suprimiendo los faldones, sin que pierda por eso nada de su originalidad y elegancia.

Otro traje aún más modesto, aunque tan elegante, es el siguiente:

Se confecciona con percal azul marino. El cuerpo es de forma bolero sumamente corto; su contorno se realza por medio de un bias de piqué blanco; al redor del cuello se destaca un volante de muselina plegada, cerrándose aquél bajo una corbata de seda azul. Las mangas son de campana y también se adornan con biases blancos.

La falda se compone de pequeños paños y se cierra bajo un cinturón bastante grande de piel de Suecia color cuero.

¿Que os hable acerca de los sombreros? Pues oidme.

Los sombreros de fantasía, que son los más en moda, se hacen muy anchos. He aquí un precioso modelo que puede hacerse con muselina de seda en jaretas y como guarnición una gran hebilla de oro, que retienen el delantero, un drapeado de muselina de seda color rosa; sobre ésta se coloca una guirnalda de rositas de tonos un poco más vivo, pero no chillón. En la parte de detrás se repite la hebilla de oro y el drapeado de muselina.

Elisa DAUDET.

Paris 7 y Julio de 1904.

INFORMES VARIOS

**Nueva Junta.**—El Sr. D. Lorenzo Gómez, Presidente de la Sociedad Coral *Orfeón Toledano*, nos participa, en atento besalamano, haber sido elegida nueva Junta directiva de dicha Sociedad.

**Heridos.**—En Navamorcuende, al celebrarse una corrida de vacas, resultaron con varias heridas los lidiadores Antonio Peña y José Gómez.

**Ahogado.**—En el río Tajo, por la parte de Safort, se ahogó, estándose bañando, un chico llamado Manuel Fernández.

**Incendio.**—Al anochecer del miércoles último, se declaró en casa de nuestro querido amigo y correligionario D. Gregorio Ledesma, un incendio que fué sofocado á los pocos momentos.

**Besalamano.**—Acompañado de uno, muy atento del Sr. Delegado de Hacienda, hemos recibido dos prospectos de los premios de la Lotería Nacional de Navidad.

Dicen los prospectos que la Lotería, constará de 40.000 billétes, á 1.000 pesetas cada uno, divididos en décimos á 100 pesetas, distribuyéndose 28.000.000 de pesetas en 2.000 premios y 3.999 reintegros.

Habrá, como en años anteriores, un premio de 5.000.000 de pesetas, otro de tres, otro de dos, otro de uno y otro de dos millones de reales.

**Agencia matrimonial.**—Buen negocio; dos señoras solteras, en muy buen uso, con renta segura de tres y cinco mil pesetas, desean maridos jóvenes, rubios, con un lunar y sin más vicio que ser amantes del café torrefacto de La Estrella.

El torrefacto pueden comprarlo Arrabal, 24, Confitería, Toledo.

**Nombramiento.**—En substitución de D. Mariano Sánchez, Villanueva (q. e. p. d.)

ha sido nombrado oficial 5.º de la Administración de Hacienda, D. Enrique Picatoste.

**Pésame.**—Nuestro particular amigo D. Antonio Alvarez Redondo ha tenido la desgracia de perder á su querido hijo Angelito, precioso niño de 17 meses de edad, por cuya sensible pérdida nos unimos á su justo dolor y enviamos á su distinguida familia el testimonio de nuestro más sentido pésame.

**Concurso Literario.**—*Rosa y Azul* anuncia un interesante concurso de cuentos, y en breve anunciará otro de páginas artísticas.

Está llamando mucho la atención su certamen de Bellezas Infantiles, para el cual se pueden enviar aún fotografías.

**Vacantes.**—Médico Titular de Sonseca, con 1.000 pesetas anuales; ídem de Mascaraque, 1.000 id.; id. de Ciruelas, con 999 id.

**Riña.**—En Villacañas riñeron el día 20 los hermanos Genaro y Jesús Jiménez Yrala, infiriendo el segundo al primero una herida de pronóstico reservado, con un cuchillo.

Jesús Jiménez ha sido detenido.

**Muerte repentina.**—En el Pinar de Propios, término de Almorox, apareció días pasados un cadáver, que, reconocido por el facultativo, resultó haber fallecido repentinamente.

Por no encontrarsele ningún documento no ha podido ser identificado.

**Teatro del Miradero**

El sábado pasado se verificó la función á beneficio del coro general, contándose por llenos las tres funciones que componían el programa.

Se representaron *El Trébol*, *La Mazorca Roja*, *Oratoria fin de siglo* y *La Alegría de la huerta*, distinguiéndose en todas las Sras. Mayor y Gallardo y los Sres. Iglesias, Serrano, Rosell, Macías, Gadea y, especialmente, el distinguido actor Ramón Gaztambide, que en *Oratoria fin de*

*siglo* hizo una verdadera creación, cosechando muchísimos aplausos é infinidad de llamadas al proscenio.

Hoy sábado debutará la compañía del Sr. Laborda, dirigida por el primer actor D. Ricardo Asensio y el maestro señor Lozano.

Figuran en ella las Sras. Oliver, Tomás, Mayor, Train, Nadal y García y los Sres. Angoloti, Macías, Rosell, López y Enciso.

Las obras anunciadas son *La buena sombra*, estreno de *Colorín Colorao*, y *Los Descamisados*.

Por las buenas referencias que tenemos de las partes de esta compañía, confiamos realizarán una buena compañía.

Así lo deseamos.

P. PEPITO.

**EL TRANVIA DE TOLEDO Á BARGAS**

El 15 del corriente se reunió en el despacho del Alcalde de esta ciudad, la comisión de esta importante obra, compuesta de los Sres. Castro, Sánchez Cabezudo, Menor, López, de la Fuente y Palacios.

El Secretario de la Comisión, Sr. Palacios, da lectura á la carta que ha recibido de una casa constructora, haciendo proposiciones que, por ser muy elevado su precio, son desechadas.

Se acuerda, tras mucho discutir, dirigirse á varias casas de construcción, y la que mejores condiciones ofrezca, será la preferida.

Mucho nos alegraremos ver pronto realizada tan importante obra.

**Noticia importante.**

S. M. el Rey ha firmado el decreto creando la Academia General Militar, que se establecerá en Toledo.

La primera convocatoria será de 1.200 plazas.

Comenzará sus tareas la Academia el día 1.º de Agosto del año próximo.

**Audiencia Provincial**

Señalamientos.

Sección primera.

Día 26 de Julio.—Toledo: hurto; Abogado señor Gallégo; Procurador Sr. Villarreal.—Día 27.—Madrid: hurto, Dorotea Escribano; Abogado Sr. Cogolludo; Procurador Sr. López.—Día 28: Illescas; hurto, Marcelino Uria; Abogado Sr. Cogolludo; Procurador Sr. López.—Día 29: Toledo: lesiones; Saturnino Ballesteros; Abogado Sr. Ledesma; Procurador Sr. Hernández.—Día 30: Illescas; hurto; José Pérez y otro; Abogados Sres. Ledesma y Panniagua; Procuradores Sres. López y Villarreal.

Sección Segunda.

Día 26.—Talavera: lesiones, Luciano Ruiz; Abogado Sr. Patos; Procurador Sr. López.—Día 27: Talavera: hurto, Juan Francisco Mora y otro; Abogados Sres. Vega y Ortiz; Procurador Sr. Navas.—Día 28: Talavera; calumnia, Isidoro Alvarez y otro; Acusador Sr. Rubio; Procurador Sr. Aroca; Abogados Sres. Relanzón é Infantes; Procurador señor Riesco.

**MOSÁICO**

Dejarse engañar, dejarse querer y dejarse ir: tal es la verdadera fórmula del vivir tranquilo.

MANUEL DEL PALACIO.

Parafabricarse en casa un vaso de champagne muy aceptable, señañe á una botella de buen vino blanco, 15 gramos de azúcar cande, otros 15 de bicarbonato de sosa pulverizado y otros 15 de ácido tártrico molido. Se tapona perfectamente y á las 24 horas puede usarse.

**RED TELEFÓNICA DE TOLEDO**

En el sorteo de la Lotería Nacional del 11 del actual, ha correspondido el regalo de esta Red al Cuartel de la Guardia civil, que figura en la lista de abonados con el número 899, igual á las tres últimas cifras del 12.899, agraciado con el premio mayor, y ha elegido

**UN LAVABO DE MADERA**

CON PALANGANA DE HIERRO Y PORCELANA del establecimiento de D. Cirilo Ormachea, Cadenas, 16, teléfono 121, por ser uno de los regalos designados por la Empresa.

cosa que le forzase la voluntad á quererla, como si hubiese en el mundo yerbas, encantos ni palabras suficientes á forzar el libre albedrío; y así, las que dan estas bebidas ó comidas amatorias se llaman benéficas, porque no es otra cosa lo que hacen sino dar veneno á quien las toma, como lo tiene mostrado la experiencia en muchas y diversas ocasiones.

Comió en tal punto Tomás el membrillo, que al momento comenzó á herir de pié y de mano como si tuviera alferencia, y sin volver en sí estuvo muchas horas, al cabo de las cuales volvió como atontado, y dijo con lengua turbada y tartamuda, que un membrillo que había comido le había muerto, y declaró quien se lo había dado. La justicia, que tuvo noticia del caso, fué á buscar la malhechora; pero ya ella, viendo el mal suceso, se había puesto en cobro, y no pareció jamás.

Seis meses estuvo en la cama Tomás, en los cuales se secó y se puso, como suele decirse, en los huesos, y mostraba tener turbados todos los sentidos; y aunque le hicieron los remedios posibles, sólo le sanaron la enfermedad del cuerpo, pero no la del entendimiento, porque quedó sano, y loco de la más extraña locura que entre las locuras hasta entonces se había visto. Imaginóse el desdichado que era todo hecho de vidrio, y con esta imaginación, cuando alguno se llegaba á él, daba terribles voces, pidiendo y suplicando con palabras y razones concertadas que no se le acercasen porque le quebrarían que real y verdaderamente él no era como los otros hombres, que todo era de vidrio de piés á cabeza.

Para sacarle desta extraña imaginación, muchos sin atender á sus voces y rogativas, arremetieron á él y le abrazaron, diciéndole que advirtiese y mirase cómo no se que-

Pues no le admiraba menos la división de sus montes dentro de sí misma: el Celio, el Quirinal y el Vaticano, con los otros cuatro, cuyos nombres manifiestan la grandeza y majestad romana. Notó también la autoridad del Colegio de los cardenales, la majestad del Sumo Pontífice, el concurso y variedad de gentes y naciones. Todo lo miró, y notó y puso en su punto. Y habiendo andado la estación de las siete iglesias, y confesándose con un penitenciario y besado el pié á su Santidad, lleno de *agnusdei* y cuentas determinó irse á Nápoles, y por ser tiempo de mutación, malo y dañoso para todos los que en él entran ó salen de Roma como hayan caminado por tierra, se fué por mar á Nápoles, donde, á la admiración que traía de haber visto á Roma, añadió la que le causó ver á Nápoles, ciudad á su parecer y al de todos cuantos la han visto, la mejor de Europa, y aun de todo el mundo.

Desde allí se fué á Sicilia, y vió á Palermo, y después Mesina: de Palermo le pareció bien el asiento y belleza, y de mesina el puerto, y de toda la isla la abundancia, por quien propiamente y con verdad es llamada granero de Italia. Volvióse á Nápoles y á Roma, y de allí fué á Nuestra Señora de Loreto, en cuyo santo Templo no vió paredes ni murallas, porque todas estaban cubiertas de muletas, de mortajas, de cadenas, de grillos, de esposas, de cabelleras, de medios bultos de cera, y de pinturas y retratos que daban manifiesto indicio de las innumerables mercedes que muchos habían recibido de la gracia de Dios por intercesión de su divina Madre, que aquella sacrosanta imagen suya quiso engrandecer y autorizar con muchedumbre de milagros, en recompensa de la devoción que le tienen aquellos que con semejantes doseles tienen adornados los muros de su casa.

**SOCIEDAD DE INGENIEROS AGRÓNOMOS**  
DE  
**EL PROGRESO AGRÍCOLA**

Resuelve las consultas que se dirijan á *El Progreso Agrícola y Pecuario* por sus suscriptores, y ofrece á los propietarios, agricultores, ganaderos é industriales agrícolas los servicios que se detallan á continuación:

Medición, tasación, partición y deslinde de fincas rústicas.  
Medición, tasación y proyectos de construcción de edificios rurales, casas de labor, bodegas, molinos de aceite, establos, etc.

Maquinaria agrícola.—Elección é instalación.  
Industrias rurales.—Fabricación de aceites, vinos, azúcares, alcoholes, féculas, quesos, mautecas, etc. Implantación y dirección de estas industrias.

Obras hidráulicas.—Nivelación.—Proyectos de construcción de canales de riego.—Estudios de saltos de agua, de pantanos y depósitos para uso particular.—Alumbramientos de aguas.—Caneamientos de terrenos.—Aprovechamientos de marismas.—Riegos de fincas.—Valoración de estas obras.

Explotación de fincas rústicas.—Organización, dirección, administración y proyectos de empresas agrícolas.—Plan de cultivos.—Reploblación de viñedos con vides americanas: indicación de las variedades más convenientes dada la naturaleza del terreno.

Particiones testamentarias de fincas rústicas.  
Análisis químico de tierras, abonos, aguas, aceites, vinos, remolachas y demás materias agrícolas.—Trazado de «Planos agronómicos.»

Consultas sobre todos los puntos relacionados con la producción vegetal y animal. Enfermedades de las plantas y medios de combatir las.—Enmiendas.—Estudio de la fertilidad de las tierras; abonos más convenientes, en clase y cantidad.—Maquinaria.—Cultivos más apropiados, etc., etc.

Las consultas que no exijan gastos materiales para su contestación, se resuelven gratuitamente á los suscriptores de *El Progreso Agrícola*.

A todo el que desee hacer huso de los servicios de esta Sociedad se le darán más detalles fijándole previamente un presupuesto de honorarios.

Toda la correspondencia al Director de *El Progreso Agrícola y Pecuario*

**D. SERGIO DE NOVALES**

Hileras, 8, principal, Madrid.

**ACADEMIA PREPARATORIA**

PARA

Carreras especiales civiles y militares

DIRIGIDA POR

**Don Antonio Álvarez y Redondo**

Ingeniero de Caminos

y Arquitecto de la Real Academia de San Fernando

**DON MIGUEL ROMERO DE TEJADA**

Ingeniero de Caminos.

Con la cooperación de D. Anronio Bar-daxí, Comandante de Infantería, D. Enrique Moreno, Capitán de Infantería y otros distinguidos Profesores pertenecientes á las diversas especialidades.

Para detalles dirigirse al Director D. Antonio Álvarez y Redondo, calle del Instituto, 25.—Toledo.

**FÁBRICA**

DE

**CHOCOLATE, MAZAPÁN Y DULCES**

de

**MARIANO GÓMEZ**

SUCESOR DE PÉREZ

TENDILLAS, 3.—PUERTA LLANA, 4

**TOLEDO**

**DROGUERÍA Y PERFUMERÍA**  
de  
**C. Herrera**

(SECESOR DE G. FRUTOS)

Gran surtido  
en  
drogas de todas clases.

Colores y barnices.

Especialidad  
en  
jabones, esencias y polvos  
para  
tocador.

¡PRECIOS SIN COMPETENCIA!

**Comercio, 32 y 34**  
**TOLEDO**

Todos lo saben de fijo  
á donde vive Garijo,  
y que tiene buen calzado  
bien cosido y bien clavado.

Harinas de toda clases: de trigo, patatas, arroz y maíz.—Garbanzos judías, lentejas y demás viandas.—Granos: Trigo, cebada y algarroba.—Semillas: Se proporcionan todas las simientes, lo mismo de hortalizas que jardinería.—Alpargatería: Hay de todas clases y precios.—Corderería: Fábrica desde la más gruesa hasta la guita más fina.—Para los pajaritos: Cañamones, alpiste, mijo y abina.

**LA CASA DE TODOS**

ZOCODOVER, 10, JUNTO AL CAFE IMPERIAL

**EL PARAISO**

**GRAN CAMISERÍA DE SAN JOSE**

DE

**NAVARRETE Y COMPAÑIA**

Camisas, cuellos, paños, géneros de punto, guantes, pañuelos y confecciones de clases. Especialidad en camisas á la medida. Equipos para los Sres. Alumnos.

Nueva, 4 y 6.—Teléfono 135.

**MANUALES SOLER**  
BIBLIOTECA



—Aquí he de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desee cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS É INDUSTRIAS.

• DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS •  
Editores: SUCESORES DE MANUEL SOLER, Aportado 89, BARCELONA

Vió el mismo aposento y estancia donde se relató la más alta embajada y demás importancia, que vieron y no entendieron todos los cielos, y todos los ángeles y todos los moradores de las moradas sempiternas.

Desde allí, embarcándose en Ancona, fué á Venecia, ciudad, que á no haber nacido Colón en el mundo, no tuviera en él semejante; merced al cielo y al gran Hernando Cortés, que conquistó la gran Méjico para que la gran Venecia tuviese en alguna manera quien se le opusiese. Estas dos famosas ciudades se parecen en las calles, que son todas de agua: la de Europa admiración del mundo antiguo, la de América espanto del mundo nuevo. Parecióle que su riqueza era infinita, su gobierno prudente, su sitio inexpugnable, su abundancia mucha, sus contornos alegres y finalmente toda ella en sí y en sus partes digna de la fama que de su valor por todas las partes del orbe se extiende, dando causa de acreditar más esta verdad la máquina de su famoso arsenal, que es el lugar donde se fabrican las galeras, con otros bajeles que no tienen número.

Por poco fueran los de Calipso los regalos y pasatiempos que halló nuestro curioso viajero en Venecia, pues casi le hacían olvidar de su primer intento. Pero habiendo estado un mes en ella, por Ferrara, Parma y Plasencia, volvió á Milán, oficina de Vulcano, ojeriza del reino de Francia, ciudad en fin de quien se dice, que puede decir y hacer haciéndola magnífica la grandeza suya y de su templo, y su maravillosa abundancia de todas las cosas á la vida humana necesarias. Desde allí se fué á Aste, y llegó á tiempo que otro día marchaba el tercio á Flándes. Fué muy bien recibido de su amigo el capitán, y en su compañía y camarada pasó á Flándes, y llegó á Ambéres, ciudad no menos para

maravillar que las que había visto en Italia. Vió á Gante y á Bruselas, y vió que todo el país se disponía á tomar las armas para salir en campaña el verano siguiente; y habiendo cumplido con el deseo que le movió á ver lo que había visto, determinó volverse á España y á Salamanca á acabar sus estudios; y como lo pensó lo puso luego por obra, con pesar grandísimo de su camarada, que le rogó al tiempo de despedirse le avisase de su salud, llegada y suceso. Prometiéndoselo así como lo pedía, y por Francia volvió á España sin haber visto á Paris, por estar puesta en armas. En fin llegó á Salamanca, donde fué bien recibido de sus amigos, y con la comodidad que ellos le hicieron, prosiguió sus estudios hasta graduarse de licenciado en leyes.

Sucedió que en este tiempo llegó á aquella ciudad una dama de todo rumbo y manejo. Acudieron luego á la añagaza y reclamo todo los pájaros del lugar, sin quedar *vademecum* que no la visitase. Dijéronle á Tomás que aquella dama decía que había estado en Italia y en Flándes, y por ver si la conocía fué á visitarla, de cuya visita y vista quedó ella enamorada de Tomás; y él sin echar de ver en ello, si no era por fuerza y llevado de otros no quería entrar en su casa. Finalmente, ella le descubrió su voluntad y le ofreció su hacienda. Pero como él atendía más á sus libros que á otros pasatiempos, en ninguna manera respondía al gusto de la señora, la cual, viéndos desdeñada y á su parecer aborrecida, y que por medios ordinarios y comunes no podía conquistar la roca de la voluntad de Tomás, acordó de buscar otros modos á su parecer más eficaces, y bastantes para salir con el cumplimiento de sus deseos; y así aconsejada de una morisca, en un membrillo toledano dió á Tomás unos destos que llaman hechizos, creyendo que le daba